

卷之三

新編詩集

昭和二十一年五月五日午前五時半、朝礼を終て了堂座を拂ひ立つた。
突然、其頭裏から閃光を發して以此物を拂ひ却す。直覺的。

亦無以望其子之重更勿以爲也

七、上坡加力公斤比成長坡上坡輸出比橫坡產力%、坡3%#120%之
百分比形、山地產率%大葉率%坡度%坡度%

乞諒之會

手。九月廿日，宜芸齋門生坡町重國產，前次所送備數有誤。重繪於三
木二尺六寸二分，約四十方。

且道江水长，逈隔萬里流。

力專風工能幹也。其工巧於上人，非徒能作器物而已。

アリルの新型構造で、分子量は約2000である。分子量は、アリルの分子量の約2倍である。

和二林山角子木的种子与原生的“重阳木”完全相同。人问起，施家庄 12

運送地點之被擋者也。市內電車之中，屢屢有持之者。

3月17日乙23方坡大暴雨，造成4处堤防决口，损坏桥梁3座，冲毁房屋10余间。

产值占该市总收入的70%以上，成为该市经济发展的主要支柱。

被下墨者也。至了，始察其以爲工，多以千之少者去，雖子孫，他之施者

象牙山：水生，以箫之“箫”音似“哀”，故有“哀乐”之名。

此年正月廿三日，余在南京，人多病，心火甚，口渴，大便干燥，小便短少，脉数，舌红，苔黄，脉象略沉，此属热盛于上，而阴虚于下，宜清上而补下。

二〇一九年四月二十日

卷之三

卷之三

下山達多拉等山口。川流木江木山人和馬和牛的死屍骸骨。
和人火山腰此落力江乙多拿人江山口。燒計崩此空庄山下山遺体
之深泉山口。廢亂江紫色江月度此筋力江口。假客才江在山心半
之角野山口江「アヒ」山口。思物不公寧。心景福主新多。

其後數日乙部隊佔據國都並集益。韓國先經近海力島、
韓城、靈慶、平壤進至三月在北漢山南小丘。是月十五日正午
攻克。加兵三千三千七百餘人。甲子日又犯北漢山。乙未日
夜遁。丙子日又犯北漢山。丁未日又犯北漢山。戊申日又犯北漢山。

今日奉上銀票，總額計人民幣一萬零五百元。此款為本公司之運費，本公司已付清。請將此款收下。本公司將於二月二十日到貴公司領回。特此通知。此款由本公司領回後，本公司將不再向貴公司索要。

年歲乙卯八月子日
擇吉慶善。

卷之三

年成17年2月15日 和鄭山三率文工團來會「年和的金鑑打金鑑」，
並在舞台上表演才藝，受到歡迎。

和歌山工事工場会社毎年8月15日在「第三回全国工業大會」に於ける
内閣は(1)建設者の宣誓書を示す(2)正手の跡報を全國1分間に
點滅表示する。(2)世界の半島と新潟(1)各地已の奇跡を立て
た。

（原稿未用）

卷之三

②皮膚加厚並有毛髮生長。這些都是毛細管瘤的特徵。

指中力下落时，落点在重心，痛处甚甚，患者之病也。（体的运动，乃一运动力之运动也）

3月27日 晴 落叶松林中发现一种新物种。形态特征与已知的种类相似，但花被片基部有明显膨大，且花被片基部有明显膨大，且花被片基部有明显膨大，且花被片基部有明显膨大。

1923年3月21日晴正午風平浪靜

熱線：放射能才被層云通過，為加溫之途徑。這條子山六七
十七在西行，及擴的再生能力在庫八、最後將為色帶在溪計工

病中天下之癢事也。自動車之事、也有病者在中一指半身之癢事也。人之甚者，則如皮膚呼吸之病者，其手足之癢事也。其手足之癢事也。

皮膚之寒，不發之熱也。此皆因於外感之風寒，或內感之虛寒，而致其病者也。

署人等至七体温の範囲等が出来て、背中から腰迄を多少の痙攣、体温が50度を越えたり指先の発赤（傷や飞虫等の力）三合の左右で2回目。

這件心緒猶如行云流水，被櫻花沾濕了，也沒有半點妨礙。

現在實心以下多才、甚少人至時、光之指揮飛流、已為中古
時大主教所干涉、這些行會被轉化到市長、見《市長》三之行會分

本村有女工 2 人。男工 3 人。雇工 3 人。以上雇工均系本村人。

20
二) 單面の印で一部アリカの貨物を荷下ろす力" 現在の荷揚
工事親類が荷心木籠で手荷器具を持て工具として喜び工事半工事
の運搬に便り重い荷物を運ぶ

生吉慶和諧安樂，以扶植其統計方法化統計方法，才在統計

金善才今持北遼王的詩歸遼東：「此詩非王之筆。」

和它被包裹着的一个人一起走”。在“这种对比，单薄的，只看到痛苦，也看到快乐”⁵。

而这个人的一生仿佛从来没有真正地活过，他一生过的只是“像过路人一样”⁶。但命运却“努力地想以造山的方式来理解起来，并以此力”人们“感受生活的力量”。

而这个人的话“真是一句顶一万句”，“比任何其他的话都更能表达出一种对人生、对人生造就者的人向二〇非人道的残酷景象的愤慨之情”。

今且移去便可在战场上“起了一点火光，一点火光”。假使从现在开始，从平生第一次见到他的“残酷”、“冷血”、“残忍”、“残忍”⁷。

第二是世界的小皇帝（称曰小孩皇帝）尤加恩·喜靖（小皇帝生直江源山之生时），母亲以算命之术一算以生之卦为“火”卦，所以“火”卦，被赐姓“火”，遂能在此之后叶火之姓。而“喜靖”的原名“彦衡”则由于“喜长火”而得名。

今年五月五日

余本忠

²⁰

²⁵

入市による被爆体験

三原市西野　　菅山正男

平素から広島に住んでいて、運よく8月6日市外にいたため助かった人、平素よそに住んでいた人が運悪く当日入市して亡くなつた人、皆、それぞれ持つて生まれた運命だらうと私は思つてゐる。

幸い私は、前者、運の良い方で、こうして生きているのだから余程生き運があつたのだらうと、今でも時々当時を思いだす。

当時、私は16歳、旧国有鉄道、広島第一機関区に機関助士として勤務、下宿は西蟹屋町（広島駅から歩いて15分位）で下宿していた。

丁度8月6日の前日が、公休日で三原の実家に帰つていた。6日当日、出勤日で朝9時頃の下り列車に乗るため三原駅へ向かつた。（後から聞いた家族の話では、私が家を出るごろ西の空がピカツと光つたと言つていたが、それが原爆投下の閃光だったと後からわかる）

下り列車は、順調に走り西条駅に到着したが、そこからは全く動かなくなつた。西条駅からは広島がやられた、全滅した等情報が流れ、皆一齊に緊張したが、やるすべも無く待ち続けるしかなかつた。

午後になつて何時頃だつたろうか、列車は少しづつ動きだし、何度も止まつたり動いたりしながら海田市駅にたどり着いた。そこから先は列車が行けないと言うことで、全員列車から降り歩き始めた。線路添いの道を、皆が西方向に歩きだしたわけだが、前方から行列になつて切れ目なく歩いて来る人々に出会い、驚きと緊張感で身震いする思いであつた。

眼は破れ、髪を振り乱した恐ろしい形相、体中火傷のようないい傷のような異様な姿で、皆、東方向に歩いていた。靴は履いていたのかどうか覚えてないが、おそらく裸足で歩いていた人もいただろうと思える。

今考えると、こうして自力で歩いていた人はまだましな方で、命の助かつた人も結構いただろうと思う。
このような状況は、広島に近づく程ほどくくなり、私は途中から線路伝いに歩きながら広島駅に近い西蟹屋町の下宿に先ず向かった。

下宿家の近くでは、家屋の崩壊で道路が一杯にふさがり歩けない状態、又数軒先まで火災で火の手が迫っており、下宿屋の二階に上がるとうとも、家屋が半壊で中々上がり難い、下宿先の■や、同室で一緒に下宿していた機関士の■氏も居合わせ、力を合わせて何とか二階に上がり荷物を道路上に投げ落とした。

下宿先の■の荷物も、手伝つて持ち出すのがせいい一杯であった。火の手がすぐ近くまで来ていたので気が気でなく焦りと緊張で全く正常な精神状態では無かつたと今思い出している。

下宿先の■(■様)は、その場で別れて以来お互い音信不通、今もつて不明である。
同室で一緒に下宿していた機関士の■氏もその日、別れて以来お互い会つた事はない。

(その後、■氏は、その後、昭和44年7月に私が被爆者健康手帳を貰う手続きのとき、JR広島運転所で所在を調べて貰うと、四国宇和島の機関区に勤務していることが判明、お互いの無事を確かめ合つたり、保証人になつて貰うなどの経緯があつた)

私は、下宿屋から皆と別れ、僅かな身の回り品を持つてその足で機関区へ出勤した。

幸い機関区の建物は大きく壊れているとは思わなかつたが、怪我人等でござつた返してゐた。私の友人(■氏)は頭に少し怪我をしていたが、たいした事でなく、お互いの無事を喜び合つたりした。

当日、広島駅は崩壊で列車は全部止まつてゐたが、広島操車場から出る上りの貨物列車は、出発可能で乗務することになつた。然し、機関車に積み込む石炭と水は補給出来ない状態で、瀬野機関区まで機関車だけを回送、補充して帰り糸崎今まで運行した。

今から考へると、原爆投下の当日、あの大混乱の中で貨物列車だけでも運行出来たことを不思議に思つてゐる。
以後、広島の下宿先是無くなり、三原の自宅から通勤しながら乗務勤務を続けた。広島駅付近の建物は壊滅、見渡す限り瓦礫しか残っていない町の中を、遺体があちらこちらそのまま残つていた。その横を行き交う人々は、皆、無表情で通り過ぎていたのが今でも強く目に浮かぶ。

その後、終戦の未期には、岩国駅構内が空襲により蜂の巣のように穴があき、機関車や貨車が横倒しとなつた。早速機関車に復旧用車両を連結救援に行き、貨車の中で寝泊りしながら復旧作業をした。

また、徒步連絡のため構内を歩いている人々の中には、若い軍人が戦争はまだ負けでない、我々は戦うんだと狂つたように叫んでいた姿、既に戦争は終わつたと言う情報も流れており、駅構内は騒然とした異様な空氣であつた。

あれから58年、広島は復興したが、世界の情勢はまだまだ不安だらけ、心配の種は消えそうにない。
あの悲惨な戦争、あの広島の悲劇、二度と起させない。

廣島市の被爆体験記

私は、芸北の山、雲月山の麓で、北広島町土橋で、昭和5年[]に生まれ、今年84才の前山和彦と申します。昭和20年に、15才で、広島鉄道管理局 広島車電区に就職し、作業をしていました。

職場へは、広島駅構内の広島車電区に勤務し、寄宿舎は、広島駅より2キロ離れた尾長町にあり、徒歩で15分位の所でした。一通りの研修を受け、作業をして居ました。

昭和20年8月6日、原爆投下の日です。私は、非番日で休みの日で、寮で、同僚を送り出して、布団の上でゆっくりと休んでいました。

その時、朝8時15分突然1瞬、青い閃光と同時に、百雷が1時に落ちたかと思う様な、大音響がしました。ここまでは覚えております。

どれだけ時間が、経つたかわかりませんが、気がついてみると、部屋の真ん中に寝ていたはずの体が、部屋の出口の壁まで吹きつきられて、窓ガラスは全部「コナゴナ」に吹き飛び、壁土も落ち、屋根もめくりあがり、1瞬の内に、破壊された変わり様に、震えが、しばらく止ませんでした。

まず外の様子を調べる為、出ようとしたりとこころ、暑いので上半身裸で、休んで居たため、此の儘では逃げられない為、押し入れを探して上衣をきて外に出ました。尾長寮の屋根は、爆風でめくれあがり、何事があつたかわかりません。恐ろしいばかりで、動悸が高くなります。人影もなく、寮は、やや高い位置にある為、広島市街を見降ろせば、殆どの家が破壊され、ひどく倒れていきました。大変な事になつたと思い、此の儘では、何時又爆弾が落ちるやも知れず、何処かに逃げる事を決め、寮内に這入ろうとしたが、廊下はガラスの破片で足の踏み場もありません。

止む無く、迂回して寮よりじ登り、寮内にはいり、よく見ると手や足、脇の下等を負傷していました。仮治療をして貴重品をリュックサックにいれ、身支度をして外に出ました。

改めて、広島市街を眺めると、建物は倒壊、樹木は引き飛び、一瞬の内に変わり果てた様相に、もう一度目を探り、よく見ると、煙が立ち始めたところ、又

火も手も上がり始めました。

尾長寮は、双葉山の麓にありましたので今後の危険を避ける為、1先ず山に避難することを考え山に登り始めました。午前9時過ぎだった様に思いますが、山道に差し掛かった時、下の町から、ぞろぞろと沢山のひと達が、山に登つて来ました。屋外で被爆した人達でしょう。

肌に焼けている服が黒い部分は焼けてせくなり、白地の部分だけが、少し残りぼろぼろです。又頭髪は焼けただれ、髪が逆立ちしたもの、顔や手や足の露出した部分は、黒く焼け、腫れあがっていて、男女の区別がつきません。全くあわれた姿に、声も出ず、「よほよほ」と1歩1歩足どりも重く、山に向かつて歩いて行きました。

山の八合目位の所まで登り、木の根元に腰をおろし、広島市街を眺めれば何での様な状態になったのか、と心配になりました。昼前だつたでしょうか、強い雨が降つて、後に放射能を含んだ「黒い雨」だと聞いていた様に思い、ます。

だんだんと山に避難する人も多くなり、はだしの人、既に道端で息が途絶えた人、うめき声、水を求める人、全く生地獄です。どうすることも出来ず手のつけようがありません。ただ声をかけ励ますくらいの事しかできませんでした。時も立ち雨も止み、午後3時頃だつたでしょうか、空腹を感じ職場も気になります。なので、寮まで降りて見ることにして、居り始めました。

尾長の寮は、1部、屋根は飛んだものの、倒壊はせず、私は、倒壊建物の下敷きにもならず、また直射被爆もなく、元気な部類に属する事ができました。

帰つてみると、寮は、仮の診療所となつておられ、鐵道病院の先生が来て皆さんのが火傷の治療をしておられ、治療と言つても、醤油の様な物をぬつて漬うだけです。

療に帰つて「ウロウロ」していたら、隣の部屋の同僚、■君に出来う事が出来、お互いに元氣をだして頑張ることにしました。夕刻5時頃、■さんの指揮の元に、炊き出しが始まり、まごびを2個ずつ配られ、やや元気を取り戻しました。

日没間際になり、■君と相談し、今晩は山へ避難することにしました。星間より、まだひどい状態になっていました。うめき声、子供の泣き声、息絶えた人も多くなって居ました。

広島市街の空は、炎につつまれ、時々大きな音で、何かが破裂していたようでした。1晩中蚊にさされながら、■君と2人で時を過ごしました。また腹がへり明日からどうなることか、不安が1杯です。でも糠が残つて居るだけでも良しとしなければと、2人いろいろ語る内に夜が明けました。

8月7日療に帰つて見ると、昨夜の火災は、寮まで押し寄せ、皆で努力で、消防に成功し類焼はまぬがれた模様で、私達は山に逃げていて申し訳なく、■さんに謝りました。

■君と2人で、広島駅に行くべくでかけましたが、足の踏み場もなくでられません。止む無く■さんの指揮に従い、寮内の整理をしました。

8月8日、今日は東練兵場の方を迂回して、駅に行くことにして、■君と2人で出発しました。途中まだ火が燃えている所もあり、危険な場所も数々有りました。息絶えた人、川に浮かんでいる人、馬の腹が真ん丸にふくれ上がり上に向けて倒れて死んでおり全く生き地獄です。悪臭ももう馴れてしまい気にならなくなりました。

広島駅に来て見ると、事務所は倒壊していて、手の付け様もありません。又、職場の最高幹部である、■さんの、御逝去の報に、驚きと悲しみでしばし嘔然としました。同僚も3人程亡くなっていました。

8月9日、事務所の片づけをし、10日は■さんの葬式です。大八車に御遺体を乗せて、暑い中を同僚と共に、中山峠辺りまで行き、火葬にして、お骨を御仏前に供えて帰りました。

以上、昭和20年8月6日～7日～8日～9日～10日の、5日間の状況記しました。どうぞ、戦争のない、核のない平和であることを願い、御札を申し上げ終わりといたします。

1945年（昭和20年）、母は原爆投下の1週間前に建物疎開で住み慣れた国泰寺（爆心地から1.2km）から千田町〈同1.5km〉に引っ越しました。8月6日の朝、祖父を送り出してはたきをかけようとした瞬間、あの強烈な閃光を浴びて被爆。どのくらいたつのか…。気が付けば「まあちゃんへん」と繰り返し呼ぶ祖母の声、あたりは真っ黒いほっこり。どうやら母は倒れた柱と柱の間で、気を失っていたようです。「おかあさん」「まあちゃん、生きているの！」と呼び合い、明るいほうへ必死で進みながら外に出了ました。親子手に手を取って、倒壊し吹き飛ばされた家々で道なき道を何とか大好きな往来へ出ました。そこで二人が目にしたのは想像を絶する光景でした。全身やけどで皮膚はずるむげ、目は飛び出しながら髪はちりちりに逆立っている人々が、気が狂ったようにタッタツタとやたら走っていて、母が腕に巻いていた白い手ぬぐいは走る人にアッという間にかすめ取られてしまいました。奇跡的に祖母には火傷も傷もありませんでしたが、母の首や手にはガラスが刺さり手からは白い骨が見えてしまいました。

二人は直前に出かけた祖父が、きっと御幸橋の電停あたりにいるはずだと探しました。電停から日赤の前を通り、広電車庫あたりまで行ったり来たり探しても祖父は見つかりませんでした。そのうち、炊き出しの白い割烹着を着た婦人からおにぎりをもらいましたが、周囲にいっぱいの死体や火傷のにおいが強くてとても口にはできませんでした。母は血まみれの傷を洗うため、御幸橋のたもとから川へ降りました。川はおなかがパンパンに膨れて死んだ人たちがゴカゴカ浮かび、水を求めて川へ落ちる人もいて、隙間もないほどでしたが、母はそれらを押しのけて手や首のガラスを抜きながら血を洗い、髪をすすぎました。髪からはたくさんガラス片が出ました。倒れた家々には人が迫り、下敷きになつた人々が助けを叫び求めています。子供の声を聴きながらも逃げるよりなかつた親の中には氣のふれた人もいました。すべては地獄絵の街と化していました。夕方となり裏の長い日も暮れようとすると傾、警護団の人たちが生んでも立つようになりました。「政子」・「まさか、お父さん？」変わり果てた姿は祖父でした。祖父は電停で電車を待つていて、背中に閃光を浴びました。秒速840mと言われる爆風に吹き飛ばされて、倒壊した建物の下敷きになりました。呼べど叫べど助ける人はなく、警護団の人があたりを探しているのがわかつても周りの喧騒で気づいてもらえず、やつと夕方になつて助け出されたのです。背中は火傷でずるむけ、その上たくさんガラスや木つ端が突き刺さっていました。頬には五寸釘が刺さり、抜くとすぐに化膿した傷口からタラーっと驚くほど多量の膿が流れ落ちたので、細い棒きれに布を巻いて傷口に差し込み、膿を搔きとつたといいます。糞も消毒もない、8月の強い日差しが1日で化膿をひどくしました。その日から祖父は終生おむけに眠ることができませんでした。それから母たちは爆心地近くで、縁側に横に横に腰枕をしている人が縁側ごと古い灰になつてその

※この文章は、母親である三浦政子さんの体験談を武田豊子さんが聞き取つて書かれたものです。

まんまと地面に落ちているのを見ました。又電車通りに馬があおむけに倒れ、おじさんがのこぎりで黒焦げの肉をひいていました。又終天下川岸の並木はほとんど黒焦げで強い日差しを遮る影さえないと死んでいると思つた人の白目がかすかに動くことがあります「まだ生きている」そばを通りました。全身やけどので座る女性の局部にはうじが湧いていたとも。日赤の前では焦げた材木を井桁に積み、その上に黒焦げの遺体を重ねて灯油をぶつかけては焼いていました。ゴーッツといふ音を立て火柱となつた炎が遺体を包みましたが、そう簡単には骨とはならなかつたそうです。来る日も来る日もその光景は続きました。その臭いのすきまじきはまるで地獄の様で耐えがたかつたけれど、神経がパニックを起こして何も感じなくなつたと母は振り返ります。人々は新型爆弾らしいといい、その非人道的なむごい有様に互いに「やつたりましようでえ！」と恨みと怒りを募らせるのでした。被爆後数日たつと、若い女性は米軍にレイプされる恐れがあるので市内から出るようになるとお達しがあって、祖父母と母は途方にくれながらもなすべなく、焼け残ったトタン板に住所と3人の名前を書いて立て、御幸橋袂の土手で野宿生活をしていました。そのころ、大竹(広島から3～40km)に住んでいた伯父は、8月6日の後、大竹までひどいやけどを負つて裸同然の人たちが命がけでぞろぞろやつてくるのを見て、広島にただならぬことが起きているのを知りました。警察署の入り口に3段くらいの大きな階段があり、そこでけがをした人たちのためにありつけの浴衣を施し、3日3晩寝ずの看病をしました。伯父は、母たちのことが心配で、焼け野原で大混乱の広島市に入り、トタンに書いた名前で母たちを見つけてくれました。3人の様子ではとても列車に乗ることはできないと、取つて返してバタンコを差し向けてくれました。母たちは着の身着のままそのままバタンコに乗り込みました。途中宮島対岸の大野のチチャスのあたりでの玉音放送を聞きました。それはちょうど終戦の日、8月15日だったので、「耐えがたきを耐え、忍びがたきをしのび・・」の声以外はよく聞き取れなかつたそうです。

大竹に入つたものの部屋を貸してくれた家はなかなか見つかりませんでした。みな親戚を預かるからとか、家族が復員して帰つてくるからとかいう理由で、やつと通されたとしても長く落ち着けるところはなく、転々としなければならなかつたといいます。これには被爆者の病気がうつるなどといつた風評被害もあつたかもしまつて思ひます。

さていいよ終戦となり父も朝鮮から復員して帰りました。両親は縁あつて1946年結婚しました。二人とも何も持たない全く奢一膳からのスタートだったと、母は振り返ります。放射能の影響があるなどと全く知らないまま、1947年長女、私が誕生。小瀬川の養蚕農家の納屋でした。祖父は私の誕生を目を細めて喜びいつもそばで頭を撫でていたそうです。が、ひと月後、痛々しい背中の傷を負つたままうつぶせの姿で力尽きました。医者も業もなく、母たちはきゅうりをライスして祖父の背中に張り付ける

のが、せめてもの看病でしたが、そのきゅうりさえ分けてくれる農家とてなく、一度は夜人目を忍んで畑にお金をおいてそつともらって帰ったことがあります。

1948年(昭和23年)、広島市吉島町に■■■の官舎が出来、20軒足らずだったでしょうか。両親は管理人を指名されて、入り口角が我が家となりました。4～5歳のころ私は道路側の窓枠に上がって「赤い靴」を歌うのが好きでした。その時よく水色のワンピースを着た「お姉さん」が走って通り過ぎるのを見ました。顔がケロイドで唇が黙にくっついていました。後に原爆乙女をTVで見た時、きれいになつておられましたがあの人！と心の中で思いました。他にも足の指が脛にくついてかかとで歩いている「お兄さん」もいました。いつも長い棒きれを杖代わりにしていました。幼稚園には防空壕があり、近づいてはいけないことになつっていましたが、子供心に暗く気味の悪いものに見えしていました。私の幼年時代はまだ原爆の傷跡が残っていたのです。

そんなある日、一台の大きな車が官舎の門に横付けされて、母と私はABCに連れていかされました。母が診察を受けている間に私は二人の優しいお姉さんに付き添われ、キヤンディやチヨコレイトをもらって得意満面でした。私は長女では甘えが許されなかつたから、この赤ちゃん扱いは嬉しかったし何を言っても二人で相手をしてくれ楽しそうに笑うきれいなお姉さんが大好きでした。それから何回か黒塗りのアメ車は家へ差し向けられ、私はそれを心待ちにしていました。けれどいつのころからか母のABCC行きがなくなりました。遠慮がちに尋ねると、母は首を横に振りました。何とも言えない雰囲気からその理由は聞けませんでした。後にわかつたことですが、あるときABCCの診察室で裸になるよう指示がありアメリカ人のドクターに囲まれじろじろ見られて母は大変怖い思いをしたといいます。そのことを聞いた父は激怒して金輪際協力することはならぬ、となつたのです。敗戦後間もない時代に、医学的とはいえ研究材料にされてしまひました。

その後つきぎに弟たちが生まれ、小さなちやぶ台を囲んでおかしいモノなど食べながら団欒をしているとき、母はよく原爆体験を語ってくれました。前出の話はすべて兄弟で、時に涙をこぼしながら聞いたものです。火傷で皮膚が垂れ下がつた人の体は・・・と母はまわりを見回して「そう、こんな色！」と赤茶色のちやぶ台を指でなぞりながら言いました。私は恐ろしさに身震いして、何度も平和を神様に祈つたかしません。平和そして核なき世界を望みます。被爆者の叫びを静かに深い心で受け止め、2度とこのような悲惨なむごいことがないよう、祈り続けたいと思います。

私の家は、段原大畑町（段原小学校の西隣）で、両親、祖母、弟（4歳）、妹（2歳）の6人家族でした。

昭和16年（1941年）12月8日第2次世界大戦が始まり、20年（1945年）3月10日東京大空襲、2月22日、7月10日には、吳（広島から南東約27km）に空襲が2回もありました。（吳2071人死亡、家屋13395消失）が不思議なことに軍部（軍の施設38か所）である広島には、小規模な空襲が2回（20年3月19日、4月）あつただけでした。

吳の空襲（20年6月22日、7月10日の時は広島の上空をB29の大編隊が翼を銀色に輝かして飛んでいくのを家の屋根に上がってみたものです。吳の陣地から、高射砲を打っていましたが、はるか下で弾がはじけ、まるで打ち上げ花火を見ているようでした。戦争というより何かきれいなものをみているようでした。

しかしこの思いも8月6日にはすべて吹き飛んでしまいました。

8月6日、戦争とはこんなに悲惨なもののか初めて知らされたのです。

私は中学1年生で、軍国主義の思想を教育され、将来は軍人としてお國のために役立つて死ぬことばかりを考えたし、他の職業は考えなかつたし、スポーツは非国民とまで思っていた少年でした。中学生は学徒動員として、2年生以上は軍需工場へ、1年生は建物疎開（消防道路、防火地帯を作る）の労働にかかりだされました。

私は、国泰寺町市役所南側の雑魚場町で建物取り壊し作業の学徒動員令を受けておりました。当日8月6日午前7時ごろ家族に見送られ自宅を出ました。徒歩で段原大畑町から比治山町、比治山橋を渡り現地へ行きました。途中警戒警報の発令、解除とあわただしい1日の始まりでした。現地へ午前8時ごろ到着し、間もなく召集点呼が行われることになりました。私は上着のボタンが一つとれかかっていることに気が付いたのです。“アッ、びんだ”教官に殴られる恐怖感で頭の中はいっぱいになりました。ボタンは天皇陛下からの預かり物で失うことは非国民としてそしられることになるのです。「ボタンを早くつけなければ」と友人へ教官への懇願を頼み、一人で近くの防空壕へ入りました。今から思うとこのたつた一つのボタンが、私の生死の分かれ目となつたのです。

運命の8時15分、私はその時防空壕の中でボタンをつけておりました。突然目の前に閃光が走り（太陽の約10倍の明るさ）、爆風に吹き飛ばされ氣を失いました。どれだけ時がたつたか…気が付くと目の前が真っ暗で、やがて明る

くになりました。爆風で防空壕の奥へ吹き飛ばされました。藁の入り口は木片に覆われ、火がついてペチペチと音を立てておりました。私は「先生、先生助けて！」と何度も叫びましたが誰も来てはくれませんでした。必死で木片をはねのけ外へ出ました。すると外は想像に絶するものでした。建物はすべて倒れ、火の海となり何十名もいた同級生の姿も消えていたのです。一体何が起こったのかわからませんでした。先生、友人の名前を何度も読んでも返事一つありませんでした。私は火の中を「助けて！」という声が聞こえていました。私は火の中をくぐり道路へ出ました。そこには身の毛がよだつようなあまりに悲惨な人々の姿に、冷水を浴びさせられました。来ているものは焼けてぼろぼろ、裸同然の姿で、木やガラスが刺さってけがをして血を流し、やけどで皮膚がざるするにただれ、顔は腫れ髪もやけ縮れ、全身黒い灰をかぶつてどす黒く、何十何百人が火と煙に追われて両手を前に同じ姿でぞろぞろ歩いていました。その中で、私はただ一人、けがもせずに立っていました。（その後、自内障、骨髄炎、右目失明、左向こう脛打撲）その人たちはなぜか比治山方面へ歩いていました。私も自然にその人たちにもまれながら歩き始めました。途中で私の名前を呼ぶ者がいました。がその者は全身やけどで皮膚は赤黒く垂れ、髪はチリジリで顔も判りませんでした。名前を聞くと小学生時代の同級生Y君でした。Y君は家まで連れて行ってくれといいうので一緒に歩き始めました。しばらくして「水が飲みたい」というので「我慢するのだ」といいました。そのころになるとY君はもう歩くこともできず私が肩を貸していました。体の皮膚がむけて「痛い、痛い」と泣いていました。ちょうど比治山橋を渡ったところで、防火水槽があつたので、水を飲ませようとあたりにいっぱいやけどをした人たちの間を進み、Y君が一人で水を飲めるよう立らせました。が、いつまでも同じ姿勢で屈んでいたので、「Y君」と肩をゆると肩の皮膚がむけ私の手につきました。もう死んでいたのです。私は泣きながら何度も名前を呼びましたが、返事はありませんでした。その時兵隊さんが来て「もう死んでいる。放つておけ」といました。私はしばらく放心状態で座り込んでいましたが、周囲に火が迫ってきたのでそこを逃げることとしました。その時、家の中から女の人の声が「助けて！」という声が聞こえ、見ると梁の下敷きとなっていました。私は「誰か来て」と叫ぶと男の人が近寄ってきて二人で助けに行きました。が12歳の男児と男一人では梁はあまりにも大きすぎたのです。「もうだめだ、逃げよう」と男の人が言いましたが、女の人は泣きながらありつたのです。「助けて！」と叫んで。。私も男の人と一緒に逃げました。きっとその人は生きながら焼け死んだのでしょうか…。それからどう逃げたのか？気が付くと比治山の中腹の防空壕の前でした。あたりには火傷の人々が無数にいました。山から見ると見

渡す限り火の海でした。その時黒い雨が降り出したのであわてて防空壕の中に入りました。中にはけが人が2～3人いたようですが、その人たちに「段原小学校付近は大丈夫か?」と聞くとともにうるさんといいました。私は家族のことが心配でたまりませんでした。雨が止んだので、我が家へ行くこととして一人で比治山の壕を後に電車通りを歩いて比治山派出所まで行きました。途中あちこちで火傷の人、怪我をして血を流している人、死んだ人を多く見ました。自宅付近はすべて火の中でした。人々に聞くと、「もう行くことはできない」とのことです。ふと我に返ると周囲はやけどやけがを負った人々がいっぱいいて、もう助けを呼ぶ力もなく集団でうずくまっています。そのうち暗くなってきたので、路上にあつた布団を持ち派出所裏の防空壕へ入りました。何人か一緒に寝ましたが、一晩中うめき声がして寝た気がせず、翌朝何人か息絶えておりました。私は死体と一緒に寝ていたのです。何時ごろか、握り飯の配給があり、歩けるものは集まって食べましたが、私は一口食べて吐き出し、それからは一口も食べられませんでした。火災、煙、死体、怪我のにおいで体が受け付けなかつたのでしょうか。(結果として放射能障害から助かつたのか)それで一人で広島駅へ行くことになりました。そのころになると火はほとんど消えています。両親から何かあれば郷里の三次へ行くよう言われたことを思い出したのです。途中いたるところでまっ黒くまるで炭木のような死体が転がり、死臭の中をやっと広島駅に着きました。が、駅舎も焼け、汽車もないことを人から聞き、止む無く線路を歩き一歩でも三次へ近づくことを考えました。その時です。近くの黒い塊に気が付き、見ると人が子供を抱いたまま死んでいたのです。どこから逃げてきた人かしれませんがしつかりと子供を抱いた姿は、今でも私の目に残っています。近くに噴水があり、戦後ずいぶん経つた今でも噴水を見ると辛い心がいっぱいになります。

広島駅から線路づたいに三次方面へ歩き出しました。線路上には、焼け出された人々が、木片やガラスの刺さったまま助け合いかながらとぼとぼと歩いており、力尽きて座り込んでいる人も多くいて、異様な状況でした。幸いなことに矢賀駅(広島駅から2.2km)から汽車が出ており乗ることが出来ました。車中でも何人か息絶え、うめき声、鳴き声、「痛いよう!」「水を!」という怒りの声が聞こえました。郷里を前に亡くなつた人はどんなにか無念でしたでしょう。眼を開けてみると、どうもできない状況でした。

私の家族は六日夜は広島駅北側の東漁兵場で過ごし、翌々日三次へ帰ってきました。全員無傷でしたが、20年8月末に母が、同年11月末祖母が、そして2年後には父がいなくなつて、兄弟3人残されました。私の人生は「それから」弟と妹が支え、生きるのがやつとの戦後でした。

数十年たつた今も、戦争そして原爆の傷跡は私の心と体に残っています。同

期生のほとんどが即死、代わりになつた友人、途中で死んだ友人、助けを求めた
女人、そして家族・・・。夏になると、子供を抱いて死んでいたあの黒焦げ
の母親のあたりに夾竹桃が赤い花を咲かせます。それを見ると、私は行きた
くても生きられなかつたすすべての同級生を思います。自分が生き残つた申
し訳なさで張り裂けそうになります。

8月6日。この日は一生忘れることはできません。

戦争は加害者も被害者もない、

大人も子供も同じ悲惨を味わう、

戦争は人間が侵す最大の破壊、

今日の手記を大切に、忘れない、これが尊い犠牲者に対する残された者の務め
命を大切に、今日の命は10代さかのぼるだけでも1025人の父母が必要、
思いやり、いたわりが平和の原点、

戦争はいけない、兵士だけでなく犠された人も犠牲となる。

核兵器の使用は地球を滅ぼす、

平和が一番、

核兵器は絶対悪、

生きることの素晴らしさ、
人や自分を愛すること。